

Países Bajos

Reino de los Países Bajos

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios no oficiales. La presente ficha país no defiende posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

ABRIL 2014



1. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre Oficial: Reino de los Países Bajos

Superficie: 41.500 Km², a los que hay que añadir alrededor de 1.000 Km² de las Antillas Holandesas.

Límites: Los Países Bajos están situados en el Oeste del continente Euroasiático, a 52° de latitud Norte y 50 de longitud Este. Limitan con Bélgica por el Sur, con la República Federal de Alemania por el Este y con el mar del Norte por el Norte y el Oeste.

Población: 16.7 millones de habitantes (2013)

Capital: Ámsterdam 810.084 (2013) La sede del Gobierno está en La Haya (510.320 habitantes, 2013).

Ciudades importantes: Róterdam (616.294 hab.), Utrecht (321.916 hab.), Eindhoven (221.101 hab.) (2013).

Idioma: Se habla una lengua germánica propia: el neerlandés (prácticamente idéntico al flamenco). En la provincia de Frisia se habla también el frisón.

Moneda: euro

Religión: Libertad de culto. Aunque Países Bajos es un país tradicionalmente calvinista, las últimas estadísticas revelan que hay más católicos que calvinistas entre los cristianos practicantes (28 % y 18% respectivamente). Hoy por hoy predominan quienes no practican ninguna religión en la población (44%) Hay un importante grupo de musulmanes (10%).

Organización territorial: El parlamento neerlandés aprobó en abril de 2010 el proyecto de ley que modifica la estructura del Reino, que deja de estar compuesto de tres países (Países Bajos, Antillas Neerlandesas y Aruba) y pasa a contar con cuatro: los Países Bajos, Aruba, Curaçao y San Martín (Sint Maarten). Las otras tres islas (Bonaire, San Eustaquio y Saba) son entes territoriales especiales de los Países Bajos, así que sólo tendrán las competencias de un municipio y estarán sujetas a la constitución neerlandesa. Hay 12 provincias en PPB: Groninga, Frisia, Drenthe, Overijssel, Güeldres, Utrecht, Holanda Septentrional, Holanda Meridional, Zelanda, Brabante del Norte, Limburgo y Flevoland.

Nº Residentes españoles: 21.900 (31/12/2013)

1.2. Geografía

Una cuarta parte de la superficie del país está por debajo del nivel del mar. El punto más alto se encuentra en el extremo Sureste, a 321 metros. El país es llano y está densamente poblado. Por su climatología y condiciones geológicas, cuentan con la variedad de vegetación propia de un clima continental atemperado por el Atlántico.

1.3. Indicadores sociales

Población urbana % (2012): 84

Densidad hab km² (2013): 498

IDH (valor numérico/nº orden mundial) (2013): 0,921/4

Tasa de fecundidad (2012): 2

Tasa de natalidad (1/1000) (2012): 10,5

Tasa de mortalidad (1/1000) (2012): 8,4

Esperanza de vida (años) para mujeres (2011): 82,9

Esperanza de vida (años) para hombres (2011): 79,2

Crecimiento anual % (3er. Trimestre (2013)): 0,06%

Tasa de analfabetismo %:

Ingresa nacional bruto per cápita en dólares (2012): 48.250

1.4. Estructura del PIB

En el ejercicio 2012, el valor del PIB de Países Bajos alcanzó 600 mil millones de euros, con un descenso del 1% con respecto al ejercicio anterior.

Según los últimos datos publicados por el CBS, la composición del PIB por sectores (% precios básicos) estaría encabezada por el gasto público, educación, sanidad y bienestar, alcanzando un 20,4% del total (19,9% en 2012), seguida por la partida de Icomercio, transporte y hostelería, que aporta el 16,7% del total.

De resto, por grupos de sectores y por orden de importancia a la contribución al PIB de 2012, las partidas más relevantes son las siguientes:

Industria	11,3
Servicios a empresas	9,9
Servicios financieros	7,7
Construcción	4,4
Explotación y comercio inmobiliario	5,3
Información y comunicación	4,1

(Fuente: CBS, Nationale Rek., Tabel P 14 Toegevoegde waarde % bbp.)

COMPOSICIÓN DEL PIB POR SECTORES (%)	2011	2012
AGROPECUARIO	1.5	1.5
MINERIA	3.1	3.4
INDUSTRIA Y MANUFACTURAS	11.4	11.3
-Industria alimenticia, prod. estimulantes	2.4	2.5
-Química	1.8	1.7
ENERGIA	1.9	1.9
CONSTRUCCIÓN	4.8	4.4
COMERCIO, TRANSPORTE Y HORECA	16.8	16.7
-Comercio mayorista y consultoría com.	7.4	7.4
-Comercio detallista (excl. automóviles)	2.6	2.4
INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN	4.2	4.1
-Telecomunicaciones	1.4	1.4
-TIC	1.8	1.8
SERVICIOS FINANCIEROS	7.1	7.7
-Banca	4.9	5.4
-Seguros y fondos de pensiones	1.4	1.5
EXPLOTACIÓN Y COM. INMOBILIARIO	5.8	5.3
SERVICIOS A LAS EMPRESAS	10.0	9.9
-Consultoría técnica y gestión de empr.	4.0	3.9
-Servicios de recursos humanos, ETT	2.6	2.5
ADMÓN. PÚBLICA Y SANIDAD	19.9	20.4
-Gasto general de la Admón. pública	6.5	6.5
-Educación	4.5	4.5
-Sanidad	4.9	5.0
-Bienestar, otros servi. no comerciales	4.0	4.3
CULTURA, OCIO Y OTROS SERVICIOS	2.3	2.3
VALOR AÑADIDO % PIB (precios bá.)	89.6	89.8
TOTAL % PIB (precios de mercado)	100	100

Fuente: CBS, Nationale Rekeningen 2012. Se publica en septiembre de cada año. Última: sept. 2013.

1.5. Coyuntura económica

Situación cíclica

La economía holandesa se está recuperando ligeramente. Durante el tercer trimestre de 2013, la economía creció en un 0,1% con respecto al trimestre anterior (-0,6% con respecto al mismo período del año anterior), después de varios períodos de contracciones. En todo el año 2012, la economía se contrajo en un 1,0%. El tercer trimestre de 2013 se redujo el consumo privado en un 2,3%, y el público en un 1,2%. También la Formación Bruta del Capital Fijo (FBCF) decreció, en un 3,0%, mientras que la exportación e importación de bienes y servicios crecieron un 2,1% y 0,1%, respectivamente.

Si bien Holanda ha caído en 2013 del 5º al 8º puesto en el ranking mundial de economías más competitivas del World Economic Forum, y en diciembre de 2013 Standard & Poor's recortó la calificación de Holanda desde "AAA" a "AA+", los analistas prevén una recuperación de la actividad económica a partir de 2014, tendencia que recoge también el Índice de Gestores de Compra (PMI) que pasó ya en julio de 2013 el umbral de los 50 puntos, situándose en 53,5.

Precios

Los precios aumentaron en 2012 un 2,5%, atribuible sobre todo al aumento de los alquileres. En el mes de noviembre de 2013 se ha registrado un ligero descenso en la tasa de inflación alcanzando el 1,5% con respecto al mismo mes del año anterior, siendo la tasa más baja de los últimos 12 meses. Ello se atribuye principalmente a la baja de los precios de los viajes y la alimentación. La inflación según el cálculo armonizado (HICP) se ha reducido al 1,2%, 0,1 punto porcentual inferior al de octubre. Según Eurostat, la inflación en la zona euro alcanzó 0,7% en octubre y 0,7% en noviembre, y se observa que la diferencia entre la inflación registrada en Holanda y la media de la zona euro es cada vez menor.

Mercado de trabajo

La tasa de desempleo, tras dispararse en los primeros trimestres de 2013, se ha estabilizado en octubre y noviembre, alcanzando el 8,5% de la población activa. Si bien este porcentaje es relativamente alto y no se alcanzaba desde hace décadas, parece que el paro se está recuperando. El desempleo en todo el año 2012 había sido de 6,4%. Se encuentran actualmente en paro unas 674.000 personas. Según la definición de la OIT, el paro se mantiene en septiembre en el 7,0%. Los parados proceden sobre todo de los sectores construcción, sanidad y transporte y almacenamiento.

Sector Público

Las cuentas públicas holandesas registraron en 2012 un déficit de 4,0% del PIB, inferior al 4,4% y 5,0% de los dos años anteriores. En el primer trimestre de 2013, el déficit ha bajado al 2,8%. La Comisión ha aprobado que Holanda retrase en un año su vuelta a un déficit por debajo del umbral establecido del 3%. Sin embargo, aún con las medidas de ahorro adicionales que se están ejecutando por valor de 6.000 millones de euros, el gobierno Rutte previsiblemente no reducirá el déficit a un porcentaje por debajo del umbral del 3%. El FMI presagia a partir de 2015 un aumento del déficit holandés a niveles cercanos al 5%.

En 2012, la deuda pública creció en más de 34.000 millones de euros, alcanzando a finales del año un valor nominal de 387.007 millones, lo que representa, según la agencia CPB, el 71,3% del PIB. A fecha de redacción de este documento, la deuda sobrepasa los 436.398 millones, aumentando en 810 euros por segundo, y equivalente a 26.424 euros per cápita.

Sector exterior

En 2012 Países Bajos llevó a cabo exportaciones por valor de 431.405 millones de euros y con un valor de importaciones de 389.855 millones de euros. El sector exterior neerlandés ha continuado globalmente con la recuperación comenzada en 2010 tras la gran caída registrada en el 2009 debido a la crisis económica mundial en el que las importaciones se redujeron en un 18,4% y las exportaciones un 16,5%. A lo largo de 2012 las importaciones crecieron un 6,9% y las exportaciones un 5,9% dando lugar a un superávit de 48.498 millones de euros, lo que supone un aumento del 3,5% respecto al 2011.

Durante 2012 las exportaciones a países de la UE aumentaron más que las exportaciones a países no comunitarios. También las importaciones procedentes de países de la UE crecieron, al igual que lo hicieron las importaciones procedentes de terceros países.

Según los últimos datos publicados por la agencia holandesa de política económica CPB, para 2013 y 2014 se prevé un crecimiento sobre todo de las reexportaciones, con tasas superiores al 4%. Sin embargo, por lo que se refiere a las exportaciones de bienes de producción nacional, se prevé un retroceso en un 0,75% en 2013 y un crecimiento en un 2,75 para 2014. La importación refleja la baja demanda interna, con una previsión de contracción de un 0,75%.

Previsiones

Las previsiones oficiales de la agencia de política económica CPB se publican trimestralmente en <http://www.cpb.nl/en/short-term-forecasts>. Las previsiones de diciembre de 2013 presagian una recuperación paulatina en 2014.

MAGNITUDES ECONÓMICAS % - PREVISIONES	2012	2013	2014
CRECIMIENTO DEL PIB	-1,2	-1	0,5
CONSUMO PRIVADO	-1,6	-2,2	-0,75
GASTO PÚBLICO	-0,8	-1,25	0,5
FBCF	-2,9	-6,25	4
EXPORTACIONES (excl. energía)	1,9	0,5	4
EXPORTACION PRODS. HOL.	0,7	-0,75	2,75
REEXPORTACIONES	3,0	1,75	5,25
IMPORTACIÓN DE BIENES	3,6	-0,75	3,5
INFLACIÓN	2,5	2,5	1,5
TAZA DE DESEMPLEO (% pobl. activa,definición OIT)	5,3	6,75	7,5
DÉFICIT PÚBLICO	-4,1	-3,1	-3,3
DEUDA PÚBLICA	71,3	74,6	75,6

Fuente: CPB, diciembre de 2013

Las próximas previsiones oficiales se publicarán en marzo de 2014.

1.6. Comercio Exterior

En 2012 Países Bajos llevó a cabo exportaciones por valor de 431.405 millones de euros y con un valor de importaciones de 389.855 millones de euros. El sector exterior neerlandés ha continuado con la recuperación comenzada en 2010 tras la gran caída registrada en el 2009 debido a la crisis económica mundial en el que las importaciones se redujeron en un 18,4% y las exportaciones un 16,5%. A lo largo de 2012 las importaciones han crecido un 6,9% y las exportaciones un 5,9% dando lugar a un superávit de 48.498 millones de euros, lo que supone un aumento del 3,5% respecto al 2011.

Para 2013, las previsiones oficiales auguran una pequeña contracción en las importaciones y un crecimiento de las exportaciones, excluido el sector energético, en torno al 4%.

1.7. Distribución del comercio por productos

EXPORTACIONES POR SECTORES 2012	(MILL. EUROS)	%
75. Maquinaria de oficina	27.227	-0,5
51. Químicos orgánicos	21.374	9,6
76. Telecomunicaciones	18.164	-2,3
77. Maquinaria eléctrica	17.720	0,3
72. Maquinaria específica para industrias particulares	13.747	-12,8
54. Productos méd. y farmac.	19.127	3,7
78. Vehículos de carretera	13.913	1,0
89. Otros artic. y manufacturas	14.125	4,2
57. Manufacturas de plástico	13.117	2,3
05. Frutas y vegetales	12.745	3,4

IMPORTACIONES POR SECTORES 2012	(MILL. EUROS)	%
33. Productos derivados del petróleo	86.620	24,5
75. Maquinaria de oficina	27.539	5,6
76. Telecomunicaciones	20.185	4,9
78. Vehículos de carretera	17.758	-4,2
77. Maquinaria eléctrica	16.190	2,1

51. Químicos orgánicos	15.027	4,9
54. Productos méd. y farmac.	13.960	13,9
89. Otros artic. y manufacturas	13.443	1,5
67. Hierro y acero	9.476	-5,8
74. Maquinaria industrial	9.500	2,4

1.8. Inversiones por países

FLUJO DE IED EN PAÍSES BAJOS	MILL. € 2012
Bélgica	2.760
Alemania	7.817
Francia	-2.583
Irlanda	-2.423
Italia	74
Luxemburgo	1.294
España	190
Reino Unido	-3.290
Suecia	-159
Dinamarca	999
Total Unión Europea	4.857
Zona Euro	7.425
Suiza	-3.308
Estados Unidos	-5.178
Antillas Holandesas	340
Japón	153
Total	9.072

Fuente: DNB. Octubre de 2013

2. SITUACIÓN POLÍTICA

2.1 Política interior

La coalición entre el VVD (liberales) y CDA (democr cristianos) con el apoyo parlamentario del PVV (Partido para la Libertad, populistas) se disolvió el 23 de abril de 2012 debido a la ruptura de las negociaciones entre el Gobierno y el partido de Wilders. Desde el 5 de marzo los representantes de los dos partidos del gobierno y el que hasta ahora había garantizado la mayoría parlamentaria, habían estado negociando en qué partidas deberían llevarse a cabo los recortes para que el presupuesto del año 2013 se atuviera al límite del 3% pactado en la Unión Europea. Wilders se negó desde el principio a que se tocaran los beneficios sociales y las desgravaciones por hipoteca y exigió que se recortaran sustancialmente la AOD y las partidas para la integración de emigrantes.

Las elecciones generales tuvieron lugar el 12 de septiembre de ese año. Ganó el Partido Liberal (VVD) aunque con un estrecho margen, seguido del PvdA (socialdemócratas).

Gobierno

Jefe de Estado: S.M. el Rey Guillermo-Alejandro

Consejo de Ministros

Primer ministro y Ministro de Asuntos Generales: Mark Rutte (VVD)

Viceprimer ministro y Ministro de Asuntos Sociales y Trabajo Lodewijk Asscher (PvdA)

Ministros

Mark Rutte (VVD) **Primer Ministro y Ministro de Asuntos Generales**

Lodewijk Asscher (PvdA, socialdemócratas) **Viceprimer Ministro y Ministro de Asuntos Sociales y Trabajo.**

Jetta Klijnsma (PvdA), **Secretaria de Estado**

Frans Timmermans (PvdA), **Ministro de Asuntos Exteriores**

FICHA PAÍS PAÍSES BAJOS

Jeanine Hennis-Plasschaert (VVD), **Ministra de Defensa**
 Ivo Opstelten (VVD), **Ministro de Seguridad y Justicia**
 Fres Teeven (VVD), **Secretario de Estado**
 Ronald Plasterk (PvdA), **Ministro de Interior y Relaciones del Reino**
 Melanie Schultz van Haegen (VVD), **Ministra de Infraestructuras y Medio Ambiente**
 Wilma Mansveld (PvdA) **Secretaria de Estado**
 Jeroen Dijsselbloem (PvdA), **Ministro de Finanzas**
 Eric Wiebes (VVD), **Secretario de Estado de Finanzas**
 Henk Kamp (VVD), **Ministro de Asuntos Económicos**
 Sharon Dijksma (PvdA), **Secretaria de Estado**
 Edith Schippers (VVD), **Ministra de Sanidad, Bienestar y Deportes**
 Martin van Rijn (PvdA), **Secretario de Estado**
 Jet Bussemaker (PvdA), **Ministra de Educación, Cultura y Ciencia**
 Sander Dekker (VVD), **Secretario de Estado**
 Stef Blok (VVD), **Ministro de Vivienda y Servicio Público**
 Liliane Ploumen (PvdA), **Ministra de Cooperación al Desarrollo y Comercio Exterior**

Biografías

Mark Rutte, primer ministro y ministro de Asuntos Generales.

Nació el 14 de febrero de 1967 en La Haya, provincia de Holanda Meridional. Es licenciado en Historia (de los Países Bajos) por la Universidad de Leiden. En 1992, tras finalizar su carrera, empieza a trabajar para Unilever como jefe de recursos humanos hasta 1997. En 1997 es jefe de personal en Van den Bergh Nederland (Calvé), perteneciente a Unilever, donde también se encarga de la reorganización. En 2002 asume el cargo de director de personal de IgloMora Groep BV, otra filial de Unilever. De 2002 a 2004 fue secretario de Estado de Asuntos Sociales y Trabajo durante el primer y segundo Gabinete Balkenende. De enero de 2003 hasta mayo de 2003 es miembro de la Segunda Cámara por el Partido Liberal, VVD. A partir de junio de 2006 es el portavoz del VVD en la Segunda Cámara.

Lodewijk Asscher, Viceprimer ministro y ministro de Asuntos Sociales y Trabajo.

Nació el 27 de septiembre de 1974 en Ámsterdam. Después de licenciarse en Derecho permanece vinculado a la Universidad de Ámsterdam. Desde 1998 hasta 2006 es investigador y a partir de 2002 profesor universitario en el Instituto para el Derecho de Información.

Desde 2002 a 2006 es, en nombre del PvdA, miembro del consejo municipal del Ayuntamiento de Ámsterdam. En 2006 es nombrado concejal para asuntos económicos, finanzas, educación, integración y juventud. Tras la dimisión del alcalde Cohen es alcalde interino desde el 23 de marzo de 2010 hasta el 7 de julio de 2010. Posteriormente, y hasta su nombramiento como Viceprimer Ministro y Ministro de Asuntos Sociales y Trabajo, sigue trabajando como concejal de finanzas, educación, juventud y Proyecto 1012 (un proyecto para luchar contra la criminalidad y la degradación del centro de la ciudad Ámsterdam).

Franciscus Cornelis Gerardus Maria (Frans) Timmermans, ministro de Asuntos Exteriores.

Nació el 6 de mayo de 1961 en Maastricht, Provincia de Limburgo. Frans Timmermans empezó su carrera en 1987 como funcionario en el ministerio de Asuntos Exteriores en La Haya. Cursa los estudios en la escuela diplomática y trabaja desde 1988 hasta 1990 en la Dirección de Integración Europea. En 1990 es destinado a la embajada en Moscú como Segundo Secretario.

Tras un corto periodo en La Haya como jefe adjunto de la oficina de la CE del ministro para Cooperación al Desarrollo, Timmermans trabaja como colaborador del Eurocomisario Hans van de Broek, para luego trabajar como asesor y secretario privado de Max van der Stoel, Alto Comisario OSCE para las minorías nacionales.

En 1998 Timmermans es miembro parlamentario para el PvdA en la Segunda Cámara. En esta calidad se ocupa de asuntos exteriores. Además es presidente de la Comisión Permanente para Asuntos Económicos y representante de la Segunda Cámara en la Convención Europea.

En el 4º gobierno Balkenende (22 de febrero de 2007 – 23 de febrero de 2010) Timmermans es Secretario de Estado de Asuntos Exteriores, encargado de la cooperación europea. Después regresa a la Segunda Cámara como portavoz del PvdA para la política exterior.

Drs. F.C.G.M. Timmermans ha sido nombrado el 5 de noviembre de 2012 Ministro de Asuntos Exteriores en el gobierno Rutte-Asscher.

2.2. Política exterior

Países Bajos es uno de los fundadores del FMI, del BIRD (Banco Mundial), de la ONU, de la UEO, de la OTAN y de las Comunidades Europeas. Como país desarrollado de cuya política exterior forma parte esencial la Ayuda Oficial al Desarrollo, Países Bajos pertenece a la práctica totalidad de organismos subsidiarios del Sistema de Naciones Unidas y del Banco Mundial. Sus relaciones particulares con las antiguas colonias en el Caribe y sus posesiones antillanas hacen que sea miembro de algunas organizaciones regionales de esa zona, como el Consejo del Caribe para la Aplicación y Ejecución de las Leyes de Aduanas (CCALA) o la Organización Panamericana de la Salud (PAHO).

Países Bajos alberga las sedes de numerosas organizaciones internacionales, especialmente de carácter judicial, como el Tribunal Internacional de Justicia, la Corte Permanente de Arbitraje, la Corte Penal Internacional, el Tribunal Penal para la Antigua Yugoslavia, la Conferencia de La Haya de Derecho Internacional Privado y la Academia de Derecho Internacional. Tiene sede también en La Haya la Organización para la Prohibición de Armas Químicas (OPAQ). También alberga diversas agencias europeas, tales como Europol, Eurojust, la Oficina de Patentes y la Agencia Espacial Europea.

3. RELACIONES BILATERALES

3.1. Relaciones diplomáticas

El clima político de las relaciones diplomáticas entre España y Países Bajos es bueno. Tras la firma del Memorando de Entendimiento el 13 de julio de 2004 en La Haya, se fueron incrementando las relaciones y las visitas bilaterales. En 2008 el PM Balkenende firmó en Madrid una Declaración Conjunta para el desarrollo del Memorando de Entendimiento. En ella se preveía la intensificación de la cooperación en inmigración, I+D+i, energía, cambio climático, terrorismo, derechos humanos y diálogo intercultural, y la cooperación multilateral (OTAN y cooperación al desarrollo).

Tradicionalmente los intereses neerlandeses no han coincidido con los nuestros, sobre todo en el ámbito de la UE, donde se aprecian diferencias en muchas políticas (PAC, presupuestaria...). Es de notar, sin embargo que, aparte de los intercambios de viajes y visitas con nivel de director general, los funcionarios neerlandeses viajan a España con cierta frecuencia. Las diferentes capacidades económicas de las administraciones han impuesto en el pasado ciertas disimetrías a favor de los Países Bajos.

3.2. Relaciones económicas

Comercio España – Países Bajos

Las relaciones entre ambos países son muy fluidas. El comercio bilateral se ha ido incrementando año tras año, con un único retroceso en el difícil año 2009. En 2010, sin embargo, el comercio en ambos sentidos comenzó a recuperarse. En el ranking de socios comerciales, los dos países suelen ocupar el sexto o séptimo lugar.

Los datos de ESTACOM para el total de 2011 reflejan que las exportaciones españolas a Países Bajos aumentaron un 6,1%, hasta llegar a los 6.162 millones de euros. Por su parte, las importaciones españolas disminuyeron un 1,8%, situándose en 10.503 millones de euros. El déficit comercial de España con Países Bajos disminuyó un 11,2% en 2011, situándose en 4.340 millones de euros. La tasa de cobertura en este periodo se situó en un 58,7%.

Al igual que en los últimos años, Países Bajos es nuestro séptimo cliente, acaparando el 2,9% de nuestras exportaciones en 2011. A su vez, este país es nuestro séptimo proveedor (había sido sexto en los dos años anteriores), aportando el 4,0% de nuestras importaciones en 2011.

Por sector, las materias primas, productos industriales y bienes de equipo acapararon en 2011 más del 67% de nuestras exportaciones a este país y el 72% de nuestras importaciones. Por partida, el indiscutible líder son los automóviles (12,5% de nuestras exportaciones a Países Bajos), seguido de los combustibles y lubricantes (7,9%) y las hortalizas y legumbres frescas (6,7%). El ranking de partidas de nuestra importación es liderado por los combustibles y lubricantes (9,1%), seguido por los productos siderúrgicos (6,4%) y los equipos de telecomunicaciones (6,3%).

3.3. Relaciones culturales

El interés en Países Bajos por la lengua y cultura española es grande y ello se refleja en las numerosas manifestaciones de cultura española en este país. La Embajada de España cuenta con una Consejería Cultural que cada año ejecuta una programación cultural previamente aprobada por el Ministerio de Asuntos Exteriores.

En el campo de la educación, destaca el aumento de la demanda del español como lengua extranjera en todos los tramos educativos, especialmente en el de la enseñanza universitaria y superior.

Especial mención requiere además la existencia de un Instituto Cervantes, con sede en Utrecht, y que organiza numerosas actividades de promoción cultural y de difusión del español.

3.4. Relación de visitas entre los dos países

De personalidades españolas a los Países Bajos

2002

Visita del Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Miguel Arias Cañete a La Haya el 9 de enero.
 Visita de la Ministra de Ciencia y Tecnología, Ana Birulés a La Haya el 22 de enero.
 Visita del Secretario de Estado de Asuntos Europeos, Ramón de Miguel a La Haya el 22 de enero.
 Visita de S.M. la Reina y S.A.R. Príncipe de Asturias a Amsterdam con motivo de la boda del S.A.R. el Príncipe de Orange el 2 de febrero.
 Visita del Secretario General de Turismo, Juan José Güernes a La Haya el 14 y 15 de febrero.
 Visita del Director General de la Policía a Europol (La Haya) el 25 y 26 de febrero.
 Visita del Jefe Estado Mayor del Aire, General Eduardo González-Gallarza Morales a la Base Aérea de Eindhoven el 28 de febrero.
 Visita del Ministro de Defensa de España a Holanda el 12 de marzo.
 Visita de la Directora General del Instituto Nacional de Empleo, Mª Dolores Cano a Maastricht el 25 de marzo.
 Visita del Director General de Relaciones Informativas, Presidencia Gobierno. Seminario comunitario sobre Comunicación y Desarralio a Holanda los días 24-26 de marzo.
 Visita del Secretario de Estado de Seguridad Social, Gerardo Campos Devesa a Holanda el 3 de abril.
 Visita del Subsecretario de Agricultura. Inauguración de la Floriade, Haarlemmermeer, el 5 de abril.



El Presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, conversa con el Primer Ministro de los Países Bajos, Mark Rutte, durante su visita al Palacio de la Moncloa, en junio de 2012. © EFE

Visita del Ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas y Secretaria de Estado de Medio Ambiente, Carmen Martorell a La Haya los días 17 y 18 de abril.

Visita del Secretario de Estado de Telecomunicaciones y para la Sociedad de la Información a Holanda los días 17 y 18 de abril.

Visita del Presidente de la Comisión de Agricultura del Parlamento a Holanda los días 25 y 26 de abril.

Visita del Secretario General de Asuntos Europeos, Carlos Bastarreche a La Haya el 6 de mayo.

Visita del Consejero de Trabajo y Promoción de Empleo, Graciano Torre del Principado de Asturias a Rotterdam el 15 de mayo.

Visita del Presidente Mancomunidad del Guadalquivir y Alcalde de San Lúcar la Mayor, Eustaquio Castaño a Holanda el 16 de mayo.

Visita del Presidente del Gobierno, José María Aznar a Holanda el 4 de junio.

Visita de la Secretaria General de Agricultura a la Floriade en Haarlemmermeer el 25 de junio.

Visita del Consejero de Agricultura de la Junta de Extremadura a la Floriade en Haarlemmermeer el 19 de julio.

Visita del Director General de Alimentación, Francisco Simón Vila y Consejera Agricultura, Pesca y Alimentación de la Junta de Valencia a la Floriade en Haarlemmermeer el 23 de septiembre.

Visita de SS.MM. los Reyes y S.A.R. Príncipe de Asturias a los funerales de S.A.R. el Príncipe Claus el 15 de octubre.

Director General de la Policía, Agustín Díaz de Mena a Europol el 15 y 16 de octubre.

Visita del Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales a La Haya el 29 de octubre.

Visita del Secretario General de Asuntos Exteriores, Javier Gil Catalina a La Haya el 25 de noviembre.

Visita de la Ministra de Sanidad y Consumo a La Haya el 11 de diciembre

2003

Visita del Secretario de Estado de Justicia a Eurojust (La Haya) el 29 de abril.

2004

Visita del Secretario General de Asuntos Exteriores, Javier Gil a La Haya el 21 de enero.
 Visita del Jefe de Estado Mayor del Aire, General Fernández de la Vega a La Haya el 25 al 28 de mayo.

Visita del Presidente de la Sala Segunda del Tribunal Supremo a La Haya los días del 26 al 28 de mayo.

Visita del Secretario General de la Unión Europea, Miguel Ángel Navarro a La Haya el 1 de junio.

Visita del Secretario General de Comercio Exterior de la Secretaría de Estado de Turismo y Comercio, Alfredo Bonet a La Haya el 21 y 22 de junio.

Visita del Director General Política Exterior Iberoamérica, Javier Sandomingo a La Haya el 24 de junio.

FICHA PAÍS PAÍSES BAJOS

Visita del Director General Política Exterior, Rafael Dezcallar a Amsterdam el 1 y 2 de julio.

Visita del Secretario de Estado de Asuntos Europeos, Alberto Navarro a Maastricht el 1 a 3 de julio.

Visita del Secretario –General de la Unión Europea, Miguel Ángel Navarro a La Haya del 4 al 5 de julio.

Visita de la Subdirectora General de Relaciones Sociales Internacionales del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Margarita Bravo a Rotterdam del 5 al 7 de julio.

Visita de la Secretaría de Estado de Asuntos Sociales, Familias y Discapacidad del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Amparo Valcarce a Maastricht del 8 al 10 de julio.

Visita de la Ministra de Fomento, Magdalena Álvarez a Ámsterdam de 9 a 10 de julio.

Visita Jefe de Protocolo de Presidencia del Gobierno, Juan Carlos Gafo a La Haya del 11 al 12 de julio.

Visita del Presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero a La Haya el 13 de julio

Visita de la Ministra de Educación, María Jesús San Segundo a Rotterdam del 11 al 14 de julio.

Visita de la Ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona a Maastricht del 16 al 18 de julio.

Visita del Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación, Miguel Ángel Moratinos a Maastricht del 3 al 4 de septiembre.

Visita de la Ministra de Sanidad y Consumo, Elena Salgado Méndez a Noordwijk del 9 al 10 de septiembre.

Visita del Ministro de Defensa, José Bono Martínez a Noordwijk del 16 al 17 de septiembre.

Visita del Ministro de Justicia, Juan Fernando López Aguilar y del Ministro de Interior, José Antonio Alonso Suárez a La Haya los días 29 de septiembre a 1 de octubre.

Visita de la Secretaría de Estado de Inmigración del Mº de Trabajo y Asuntos Sociales, Esperanza Rumi.

Visita del Subdirector General de Asuntos de Justicia e Interior del MAE, Félix Fernández Shaw a La Haya del 29 de septiembre al 1 de octubre.

Visita del Secretario de Estado de Asuntos Europeos, Alberto Navarro a Ámsterdam el 5 de octubre.

Visita de la Secretaría de Estado de Cooperación al Desarrollo, Leire Pajín a Maastricht el 26 y 27 de octubre.

Visita del Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Jesús Caldera a Groninga del 9 al 11 de noviembre.

Visita de la Ministra de Educación, María Jesús Sansegundo a Ámsterdam del 25 al 27 de noviembre.

Visita de la Ministra de Vivienda, Mº Antonia Trujillo a Holanda a finales de noviembre.

Visita del Secretario General de Territorio y Biodiversidad del Mº de Medio Ambiente, Antonio Serrano a Róterdam del 28 al 30 de noviembre.

Visita del Secretario de Estado para Asuntos Europeos, Alberto Navarro a La Haya de 29 a 30 de noviembre.

Secretario de Estado de Deporte, Jaime Lissavetzky Diéz a Ámsterdam del 1 al 2 de diciembre.

Visita de SS.MM. los Reyes a los funerales de S.A.R. el Príncipe Bernardo el 11 de diciembre.

2005

Visita del Consejero de Empleo y Mujer de la Comunidad de Madrid a La Haya el 4 de febrero.

Visita del Presidente del Parlamento de Cataluña a Holanda los días 4 al 8 de agosto.

Visita de la Consejera de Cultura del Parlamento de Cataluña a Holanda los días 6 y 7 de agosto.

2006

Visita del Ministro del Interior, José Antonio Alonso a la sede de Europol (La Haya) el 14 de marzo.

Visita del Vicepresidente Segundo del Gobierno, Pedro Solbes a La Haya el 16 de marzo.

Visita del Jefe de Estado Mayor del Ejército del Aire a Brunssum el 3 de abril.

Visita del Vicepresidente Ejecutivo del ICEX, Angel Martín Acebes a Holanda el 16 de mayo.

Visita del Secretario de Estado para Asuntos Europeos, Alberto Navarro a Utrecht el 30 de mayo.

Visita de la Secretaría de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Amparo Valcarce a Juegos Paralímpicos en Assen del 8 al 9 de septiembre.

2007

Secretario de Estado para la Unión Europea, Alberto Navarro a La Haya el 29 de mayo.

Visita del Director de la Tribuna del Agua de la Expo Zaragoza 2008, Eduardo Mestre a La Haya el 27 de junio.

Visita del Secretario de Estado para la Seguridad y DG de la Guardia Civil a Holanda de 16 a 18 de octubre.

Visita del Ministro de Defensa, José Antonio Alonso Suárez a La Haya del 24 al 25 de octubre.

Visita General Jefe de FAMET a Conferencia de Fuerzas de Helicópteros a Holanda de 5 a 8 de noviembre.

Visita del Secretario General para la Unión Europea, Miguel Ángel Navarro a La Haya los días 3 y 4 de diciembre.

2008

Visita del Secretario General para la Unión Europea, Miguel Ángel Navarro a La Haya el 24 de enero.

Visita del ex Presidente del Gobierno, José María Aznar, a Holanda los días 29 y 30 de enero.

Visita del Presidente del Gobierno a La Haya el 6 de febrero.

Visita del Secretario de Estado para la Unión Europea, Alberto Navarro, a La Haya los días 5 y 6 de marzo.

Visita del DG de Política Exterior, Mediterráneo, Oriente Medio y África, Álvaro Iriarte a La Haya el 10 de abril.

Visita del Secretario General de Agricultura a Holanda del 24 al 26 de septiembre.

Visita del Consejero de Educación de la Generalidad de Cataluña, Ernest Maragall a La Haya los días 28 al 30 de octubre.

Visita del Secretario de Estado para la Unión Europea, Diego López Garrido a Róterdam del 10 al 11 de noviembre.

Visita de la Ministra de Ciencia e Innovación, Cristina Garmendia a La Haya los días 24 y 25 de noviembre.

2009

La infanta Pilar de Borbón visitó La Haya entre el 19 y el 23 de enero

El Presidente del Gobierno se entrevistó con el PM Balkenende en La Haya el 19 de noviembre

El Ministro de Justicia se reunió con su homólogo neerlandés en La Haya el 5 de octubre.

El Ministro de Interior viajó a La Haya el 26 de noviembre.

El Secretario de Estado para los Deportes inauguró la vuelta ciclista a España (las tres primeras etapas transcurrieron en los Países Bajos) en agosto.

El Secretario de Estado de Telecomunicaciones y para la Sociedad de la Información, Ros Perán, visitó La Haya el 2 de octubre.

El Director General de la Guardia Civil visitó La Haya el 1 de octubre.

2010

Secretario de Estado para la Unión Europea, Diego López Garrido. Visita a La Haya para presentar Presidencia de la UE y entrevistas bilaterales (4 de febrero)

Secretario de Estado de Asuntos Exteriores, Ángel Lossada. Viaje a La Haya para reunión multilateral (9 de febrero)

Secretario de Estado de Telecomunicaciones y para la Sociedad de la Información, Francisco Ros Perán. Participación en la "World Congress on Information Technology" (WCIT), Ámsterdam (24 y 25 de mayo)

Secretario General de Transportes, José Luís Cachafeiro. Participación en la Conferencia "Rail infrastructure for freight services: from corridors to network", Róterdam (14 de junio).

Fiscal General del Estado, Cándido Conde-Pumpido Tourón. Participación en la "15th Annual Conference and General Meeting of the International Association of Prosecutors", La Haya (del 4 al 7 de septiembre)

Subsecretario de Defensa participa en el Seminario bilateral sobre el Papel de las Mujeres en Operaciones de Paz (Ámsterdam, noviembre).

2011

14 enero: Secretario de Estado de Inmigración.

-16 febrero: Exministro de AA Exteriores Moratinos para defender su candidatura a la FAO.

- Marzo: Delegación de 3 diputados españoles para la Asamblea Parlamentaria de la OTAN.

-13 abril: Ministro de Trabajo e Inmigración, Valeriano Gómez Sánchez, acompañado de la Secretaría de Estado de Empleo y delegación de su Ministerio.

-19 junio: Secretaria de Estado de Vivienda, Beatriz Corredor.

-12-13 mayo: Secretaría General del Consejo Económico y Social, Soledad Córdova con motivo de la reunión de CES de la UE.

-22-23 junio: Fiscal General del Estado, Cándido Conde-Pumpido Tourón.

-10 noviembre: AJEMA (reunión anual de comandantes de países del Canal de la Mancha en Den Helder)

2012

- 9 de octubre: Secretaria General de Inmigración del Ministerio de Empleo y Seguridad Social

- 20 de noviembre: Secretario de Estado de Seguridad del Ministerio del Interior

- 14 de diciembre: Fiscal General del Estado, Eduardo Torres-Dulce.

2013

Visita de SS.AA.RR los Príncipes de Asturias para la entronización de S.M. el Rey Guillermo-Alejandro el 30 de abril

Visita del Secretario de Estado de Seguridad del Ministerio de Interior, Francisco Martínez Vázquez, para reunirse con el Director de Europol el 12 de noviembre.

Visita del Fiscal General del Estado, Eduardo Torres-Dulce Lifante para participar en el Foro Consultivo de Fiscales Generales de los Estados Miembros de la Unión Europea el 12 y 13 de diciembre.

De personalidades neerlandesas a España

2002

- Visita del Primer Ministro, Wim Kok, al Consejo Europeo en Barcelona el 15 y 16 de marzo.

- Visita del Primer Ministro, Wim Kok, a la Cumbre UE-AL en España el 17 de mayo.

- Visita del Primer Ministro, Wim Kok, al Consejo Europeo en Sevilla el 21 y 23 de junio.

- Visita del Ministro de Asuntos Exteriores, Jozias van Aartsen a Cáceres el 8 y 9 de febrero.

- Visita de la Ministra de Economía, Annemarie Jorritsma-Lebbink y el Ministro de Educación, Loek Hermans a Gerona el 1 y 2 de febrero.

- Visita del Ministro de Justicia, Benk Korthals a Santiago de Compostela el 14 y 15 de febrero.

- Visita de la Secretario de Estado de Transporte, Telecomunicaciones y Obras Públicas, Sra. de Vries a Vitoria el 22 y 23 de febrero.

- Presidente de la Comisión de Justicia e Interior del Parlamento a Madrid el 25 y 26 de febrero.

- Visita del Ministro de Educación, Cultura y Ciencia, Loek Hermans, a Salamanca el 18 y 19 de marzo.

- Visita del Ministro de Defensa, Frank de Grave a Zaragoza el 22 y 23 de marzo.

- Visita de la Secretaria de Estado de Justicia, Sra. Kalsbeek-Jasperse a Lanzarote



El ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación, junto a su homólogo holandés, Frans Timmermans, durante una conferencia de prensa en el Palacio de Viana en noviembre de 2012.

el 2 de abril.

- Visita del Ministro de Urbanismo, Ordenación Espacial y Medio Ambiente, Jan Pronk a Palma el 24 y 26 de mayo.
- Visita del Presidente de la Primera Cámara, Gerrit Braks a Madrid el 7 y 9 de junio.
- Visita del Ministro de Hacienda, Gerrit Zalm a Madrid el 20 de junio.
- Visita del Secretario de Estado, Atzo Nicolai a Madrid el 31 de octubre.
- Visita del Presidente del Tribunal de Apelación de Den Bosch a Bilbao el 7 de noviembre.
- Visita del Ministro de Transportes, Roelf de Boer a Galicia el 14 de diciembre.

2004

- S.A.R. el Príncipe Guillermo Alejandro y la Princesa Máxima; S.A.R. el Príncipe Constantino y la Princesa Laurentien asistieron a la boda de S.A.R. el Príncipe de Asturias en Madrid el 20 de mayo.

- Visita del Primer Ministro, Jan Peter Balkenende a Madrid el 13 de febrero.
- Visita del Primer Ministro, Jan Peter Balkenende a México el 28 de mayo.
- Visita del Subsecretario de Defensa, Ton Annink a Madrid el 20 de enero.
- Visita del Subsecretario de Sanidad Pública, Roel Bekker a Madrid el 20 de enero.
- Visita del Subsecretario de Justicia, Joris Demmink a Madrid el 20 de enero
- Visita del Subsecretario de Interior y Relaciones del Reino, Jan Willem Holtsga a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Subsecretario de Presidencia, Wim Kuijken a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Subsecretario de Asuntos Exteriores, Frank Majoer a Madrid el 20 de enero

- Visita del Subsecretario de Agricultura, Chris Kalden a Madrid el 20 de enero

- Visita del Subsecretario de Educación, Koos van der Steen a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Subsecretario de Asuntos Económicos, Jan Willem Oosterwijk a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Subsecretario de Asuntos Sociales, Maarten Ruys a Madrid el 20 de enero.

- Visita de la Subsecretaria de Vivienda, Urbanismo y Medio Ambiente, Marjanne Sint a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Subsecretario de Finanzas, Ronald Gerrits a Madrid el 20 de enero.

- Visita del Almirante Jefe de Estado Mayor, Ruud Klaver a Madrid el 6 y 7 de mayo.

- Visita del Jefe de Estado Mayor del Ejército de Tierra, Marcel Urlings a Madrid el 11 y 13 de mayo.

- Visita de la Ministra de Educación, María van der Hoeven a Madrid el 20 de mayo.

- Visita del General Mayor, W.A.J. Prins a Cádiz el 1 y 3 de junio.

- Visita de la Ministra de Cooperación al Desarrollo, Agnes van Ardenne van der Hoeven a Madrid el 28 de junio.

FICHA PAÍS PAÍSES BAJOS

2006

- Visita del Ministro de Asuntos Exteriores, Ben Bot a su homólogo en Granada el 28 de enero.
- Visita del Inspector General de las Fuerzas Armas, General van Baal a España del 5 al 12 de mayo.
- Visita del Director de Cooperación Europea, Ian de Jong a Madrid el 29 de noviembre.
- Visita de la Ministra de Comercio Exterior, Karien van Gennip acompañada de una misión comercial de 50 mujeres empresarias neerlandesas a España del 16 al 29 de noviembre.

2008

- Visita del Primer Ministro, Jan Peter Balkenende a Madrid el 15 de enero.
- Visita del Primer Ministro, Jan Peter Balkenende a la Expo Zaragoza el 15 de julio.
- Visita del Ministro de Asuntos Exteriores, Maxime Verhagen a Madrid el 15 de enero.

2009

- Visita del ministro de Asuntos Exteriores, Maxime Verhagen a Madrid para participar en una cena de ministros con el MAE Moratinos el 2 de diciembre.
- El SG para la UE y el DG De Jong realizaron consultas bilaterales el 5 de noviembre en Madrid

2010

- Participación de los ministros en los consejos celebrados en España durante la Presidencia del Consejo de la UE (primer semestre de 2010).

2012

- Encuentro del Secretario de Estado para la Unión Europea con el Ministro de Asuntos Europeos holandés, Ben Knapen el 13 de febrero.
- Primer Ministro Mark Rutte a Madrid el 7 de junio para reunirse con el Presidente del Gobierno Mariano Rajoy.
- Visita del Ministro de Asuntos Exteriores, Frans Timmermans a su homólogo el 16 de noviembre.

2013

- Visita de SS.MM. los Reyes de los Países Bajos a España en un viaje de presentación de carácter oficial acompañados del Ministro de Asuntos Exteriores, Frans Timmermans, 18 de septiembre.
- Visita de trabajo a Madrid de Jeroen Dijsselbloem en su calidad de Presidente del Eurogrupo, 27 y 28 de octubre.

3.5. Datos de la Representación Española

EMBAJADA EN LA HAYA

- Titular: Excmo. Sr. D. Fernando Arias González
 Dirección: Lange Voorhout 50 – 2514 EG La Haya
 Teléfono: +3170-3024999
 Telefax: +3170-3617959
 Correo electrónico: ambassade.spanje@worldonline.nl / emb.lahaya@maec.es

CONSULADO GENERAL DE ESPAÑA EN AMSTERDAM

Titular: Ilmo. Sr. D. Guillermo Brugarolas Masllorens
 Dirección: Frederiksplein 34 – 1017 XN Ámsterdam
 Teléfonos: +3120-6203811
 Telefax: +3120-6380836
 Correo electrónico: cog.amsterdam@maec.es

INSTITUTO CERVANTES

Titular: Doña Isabel Lorda
 Dirección: Domplein 3 – 3512 JC Utrecht
 Teléfono: +3130-2334261
 Telefax: +3130-2332970
 Correo electrónico: dirutr@cervantes.es
 Página web: www.cervantes.nl



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
DE ASUNTOS EXTERIORES
Y DE COOPERACIÓN

OFICINA
DE INFORMACIÓN
DIPLOMÁTICA

NIPO 501-14-007-5
 Oficina de Información Diplomática.
 Diseño, infografía e imágenes: Javier Hernández Martín (www.nolsom.com)
www.maec.es